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Assemblée générale de la Société de Langues et Littératures d’Oc et d’Oïl, 

Nantes, samedi 29 septembre 2012. 

Chers collègues, cette année écoulée depuis notre dernière assemblée du 1er octobre 

2011 a été marquée par un certain attentisme, en raison des circonstances électorales 

qui ont commandé la vie de nos institutions. La Société a profité de ce calme relatif 

pour opérer une rénovation de ses outils de diffusion.  

Le bilan est le suivant : 

Cette année vient de se clore par ce colloque Nantais consacré aux Expériences 

critiques, qui a permis de faire une sorte d’état des lieux de notre discipline et d’ouvrir 

également de nouveaux champs de réflexion. Les actes de ce colloque vont paraître 

aux PUPS et seront envoyés aux membres à jour de leur cotisation. Les actes du 

précédent colloque, qui s’est tenu à Aix-en-Provence, en septembre 2010, sont en voie 

de publication et paraîtront courant 2013. L’an prochain notre assemblée générale se 

tiendra, à une date qui reste à déterminer, à Paris, selon le principe de l’alternance 

Paris / Province adopté pour l’AG annuelle de notre société. 

Le nombre d’adhérents est en légère baisse, mais l’état financier de la Société est 

sain. Toutefois le financement reposant désormais sur les seules cotisations, il est 

nécessaire de solliciter les collègues pour qu’ils pensent à mettre à jour leur cotisation 

et les doctorants pour qu’ils deviennent adhérents. Nous écouterons tout à l’heure le 

rapport financier de Marie-Madeleine Castellani. 

Le CA s’est réuni deux fois : le 16 décembre 2011 et le 23 mai 2012. Ces réunions 

ont été l’occasion d’échanger des informations sur la rénovation de nos moyens de 

communication et de diffusion. Elles ont été également le lieu d’une réflexion sur le 

dialogue engagé par le bureau avec un représentant du Ministère de la Recherche à 

propos de l’évolution des cursus universitaires. J’aborderai donc ces deux points. 

En réponse au courrier envoyé par Joëlle Ducos au nom de notre société, le 

Ministère de l’Enseignement Supérieur et de la Recherche a accordé une entrevue aux 

délégués du bureau le mardi 24 janvier. La délégation a fait part à M. Thierry 

Rambaud, Professeur de Droit Public à l’Université de Strasbourg et conseiller auprès 

de M. Laurent Wauquiez, des inquiétudes de notre Société suscitées par la publication 
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du rapport Raby sur la nouvelle licence et du rapport Jolion sur la mastérisation des 

concours. Le problème du calendrier des concours a été évoqué et M. Rambaud a 

reconnu la nécessité d’un réexamen de ce calendrier et d’une remise à plat de la 

réforme des masters. Le changement des équipes dirigeantes ne fera sans doute 

qu’accélérer les modifications envisagées par le précédent gouvernement. Il faut donc 

s’attendre à une réforme des masters recherche et des masters de l’enseignement et de 

la formation dans les prochains mois. Lors de cette entrevue M. Rambaud a assuré à 

plusieurs reprises de la volonté du ministre d’alors de maintenir l’agrégation. Toutefois 

il convient de rester vigilant sur ce point, une nouvelle réforme des concours du 

CAPES et de l’Agrégation se préparant vraisemblablement. Notre société devra 

prendre part d’une manière ou d’une autre à la réflexion qui s’engage pour préparer les 

Assises de la Recherche promises par Madame Fioraso. 

Comme je vous l’ai précisé en préambule, ce climat de transition et d’attentisme a 

incité la société à entreprendre une rénovation pour elle-même. Celle-ci a concerné 

essentiellement nos outils de diffusion, de communication et de représentation. 

L’ancien site Eulalie.net a été remplacé par un nouveau site, nommé 

conjointures.org, dont la réussite doit beaucoup au travail de Patrick Moran et de 

Marie-Pascale Halary, que nous pouvons remercier chaleureusement pour leur 

dévouement. Pour la gestion du site, Patrick Moran assure le rôle de modérateur et il 

sera dorénavant secondé par Marie-Pascale Halary, qui s’occupera du fichier des 

thèses. Le transfert des données de l’ancien site vers le nouveau est terminé et la mise 

à jour du fichier des thèses devrait être prochainement achevée. 

La revue Perspectives Médiévales est désormais diffusée par « revues.org » et le 

premier numéro est sorti ce mois-ci. Il est accessible à tous les membres de la Société 

à jour de leur cotisation. Sébastien Douchet fera un bilan du travail de la commission 

qui s’est occupée de Perspectives Médiévales et fera une démonstration de l’accès à la 

publication en ligne. Le deuxième numéro est en voie de constitution.  

Afin d’avoir une meilleure visibilité sur la toile, la Société a créé une page 

Wikipedia qui présente son historique et ses missions. Cette page sera mise en ligne au 

début du mois d’octobre. 
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Pour promouvoir l’action de notre société et augmenter également son réseau 

d’informations, des relations ont été amorcées avec d’autres sociétés françaises ou 

étrangères.  

En France, notre Société est représentée sur le site Ménestrel, qui est un réseau 

documentaire consacré aux « études médiévales » et qui recense de nombreuses 

informations. Grâce au travail de Joëlle Ducos, Anne Rochebouet, Jean-Baptiste 

Camps et Nathalie Koble, des informations sur la littérature médiévale, les ressources, 

les lieux et les acteurs de la recherche, ainsi que sur les bases textuelles sont 

disponibles sur ce site sous l’onglet « Répertoire de l’internet, langues et littératures 

françaises ». Une prochaine assemblée de Ménestrel est prévue à la Bnf le 26 janvier 

2013, à laquelle des représentants de notre Société ont été conviés.  

D’autre part Joëlle Ducos a œuvré pour développer les relations internationales de 

notre Société. Elle a proposé qu’elle s’intègre dans deux réseaux internationaux : le 

réseau CARMEN et un réseau en voie de création à l’initiative de collègues italiens.  

* L’intégration au réseau CARMEN, très actif pour les historiens médiévistes, reste 

pour le moment un projet qu’il faudrait sans doute mettre en œuvre dans les années à 

venir. Ce réseau est en effet une source d’information sur les postes, les bourses et les 

accords possibles au niveau international. Des contacts ont été pris, mais le projet reste 

à concrétiser à l’avenir. 

* En revanche l’intégration au Conseil européen des associations et sociétés 

impliquées dans le champ disciplinaire de la linguistique romane et de la philologie est 

en bonne voie. Cet organisme naissant, destiné à promouvoir la philologie romane en 

Europe, a été créé à l’initiative de la Société Italienne de Philologie Romane, dirigée 

par Antonio Pioletti. Ses futures missions sont discutées ces jours-ci à l’occasion du 

Congrès de la Société Italienne qui se tient à Rome du 25 au 29 septembre. Maria 

Colombo-Timelli a accepté de nous y représenter. Les modalités de notre participation 

à ce futur réseau restent donc à définir et à construire. 

L’action de notre Société cette année s’est donc concentrée sur sa propre rénovation 

et la promotion de la recherche. Les changements annoncés par les nouvelles équipes 

en charge des ministères de l’Éducation, de la Recherche et de l’Enseignement 



 4 

supérieur mobiliseront sans doute nos énergies et notre réflexion dans les prochains 

mois. Il faut s’attendre en effet à une nouvelle réforme des concours. 

Mireille Demaules 
Secrétaire Générale de la SLLMOO 
PR Université d’Artois 
Pôle d’Arras 
Centre « Textes et Cultures » 


